

# Mensajes de los Evangelios

**Mensajes de los Evangelios**  
Randolph Dunn  
Resumen pro Roberto Santiago

## **Introducción**

### Adán y Eva

Dios creó al hombre a Su semejanza de amor, fidelidad, misericordia, paz y con un alma eterna. Puso al hombre en un lugar selecto de la tierra que creó previamente llamado en nuestra Biblia Edén, Jardín del Edén o Paraíso. Al hombre se le dieron entonces sólo unas pocas instrucciones, mandatos.

- Dios les dijo: **Fructificad y multiplicaos**; llenad la tierra y sojuzgadla, y señoread en los peces del mar, en las aves de los cielos y en todos los animales que se mueven sobre la tierra. (Génesis 1:28)
- Jehová Dios tomó al hombre y lo puso en el Jardín del Edén para que **lo trabajara y lo cuidara**. (Génesis 2:15)
- Eres libre de comer de cualquier árbol del jardín; pero **no debes comer del árbol del conocimiento del bien y del mal**, porque cuando comas de él ciertamente morirás". (Génesis 2:16-17)

Cuando fueron tentados a comer del Árbol del Conocimiento del Bien y del Mal, cedieron a su orgullo y eligieron el yo por encima de Dios. Satanás tiene ahora el control sobre el hombre mediante la muerte. Su desobediencia resultó en la necesidad de perdón para ser restaurados a Dios. "Y pondré enemistad entre ti y la mujer, y entre tu descendencia y la suya; él te aplastará la cabeza, y tú le herirás el calcañar". (Génesis 3:15)

- Morir se refiere a la muerte física, ya que el árbol de la vida fue eliminado. También se refiere a la muerte espiritual. Entonces Dios comenzó el proceso de restaurar al hombre a si mismo a través del "El" mencionado arriba.
- Él aplastará implica Satanás ya no es capaz de controlar al hombre a través de la muerte.
- El poder de la serpiente está en su cabeza. El poder de Satanás era y es la muerte espiritual. Por lo tanto, aplastando su cabeza será aplastado su poder sobre la muerte espiritual.

Resumen de Adán y Eva:

Adán y Eva fueron los primeros seres humanos creados por Dios a su imagen de amor, fidelidad, misericordia, paz y con un alma eterna. Fueron colocados en el Jardín del Edén con la tarea de cuidarlo y se les dieron solo unas pocas instrucciones a seguir. Sin embargo, fueron tentados por Satanás para comer del Árbol del Conocimiento del Bien y del Mal y eligieron el egoísmo en lugar de Dios. Como resultado, cayeron en el pecado y la muerte, lo que llevó a la necesidad de perdón y restauración a Dios. Dios prometió enviar a alguien que aplastaría la cabeza de Satanás y restauraría al hombre a Él. Este evento marca el inicio del proceso de restauración del hombre hacia Dios.

### Abraham

Después de que Abraham ofreciera a Isaac como sacrificio, Dios declaró: "Por cuanto has hecho esto y no has retenido a tu hijo, tu único hijo, ciertamente te bendeciré, y multiplicaré tu descendencia como las estrellas del cielo y como la arena que está a la orilla del mar. Y tu descendencia poseerá la puerta de sus enemigos, y

en tu descendencia serán benditas todas las naciones de la tierra, porque has obedecido mi voz." (Génesis 22:16-18)

- Abraham demostró su total confianza en Dios, ofreciendo a su hijo de la promesa como sacrificio. E Isaac estaba dispuesto a dar su vida cumpliendo la voluntad de su padre.
- La descendencia de Abraham bendecirá a TODOS los pueblos no sólo a los judíos. Más tarde Cristo bendice a todas las naciones por su sacrificio que trajo el perdón y la redención.

### Moisés

"El Señor, tu Dios, te suscitará un profeta como yo, de entre tus hermanos: a él escucharás... Y pondré mis palabras en su boca, y él les dirá todo lo que yo le mande". (Deuteronomio 18:15-16 ... 18)

- Moisés fue un libertador de la esclavitud física, un gran líder y un legislador.

### David

"Cuando se cumplan tus días (los de David) de andar con tus padres, levantaré a tu descendiente después de ti, a uno de tus propios hijos, y afirmaré su reino. Él me edificará una casa, y yo afirmaré su trono para siempre. Yo seré para él un padre, y él será para mí un hijo. No le quitaré mi misericordia, como se la quité al que fue antes de ti, sino que lo confirmaré en mi casa y en mi reino para siempre, y su trono será estable para siempre." (1 Cr. 17:11-14)

- Su descendencia es singular.
- Dios será su Padre y Él será su Hijo
- Dios establecerá un Reino para su Hijo
- El Hijo establecerá una Casa, para Dios y Su pueblo en el Nuevo Reino.

Resumen de Abraham, Moisés y David:

Abraham, Moisés y David fueron figuras significativas en la Biblia con roles únicos en el plan de Dios para la humanidad. Abraham demostró su completa confianza en Dios ofreciendo a su hijo como sacrificio y se le prometió que su descendencia bendeciría a todas las naciones. Moisés fue un gran líder, legislador y libertador de la esclavitud física. Profetizó que un profeta como él vendría del pueblo y hablaría las palabras de Dios. Dios le prometió a David que su descendencia establecería un Reino eterno y construiría una casa para Dios y su pueblo en el nuevo Reino. Estas figuras jugaron un papel crucial en la historia del pueblo de Dios y sus profecías continúan inspirando esperanza y fe en la gente hasta el día de hoy.

### José y María

De la promesa a David, ¿qué buscaban los judíos? Su Mesías, un libertador terrenal.

- Pero la promesa de Dios a David fue que uno de sus descendientes establecería Su reino y un hogar para la familia de Dios en el reino que el descendiente de David establecería. Esta descendencia construiría una morada de Dios. La promesa no decía restaurar el reino de David.

Había llegado el momento de que se cumpliera la promesa de Dios a Adán y Eva, Abraham, Moisés y David.

Gabriel dijo "concebirás en tu seno y darás a luz un hijo, y le pondrás por nombre Jesús. Será grande y se llamará Hijo del Altísimo. Y el Señor Dios le dará el trono de David, su padre, y reinará sobre la casa de Jacob para siempre, y su reino no tendrá fin." (Lucas 1:31-33)

Cuando llegó la plenitud de los tiempos, Dios envió a su Hijo, nacido de mujer, nacido bajo la ley, para redimir a los que estaban bajo la ley. (Gálatas 4:4-5)

- Su Hijo - el Hijo de Dios en el cuerpo humano de Jesús de Nazaret - el vástago de David
- Redimir - comprar, entregar, liberar, liberar

"El nacimiento de Jesucristo tuvo lugar de la siguiente manera. Desposada su madre María con José, antes de que se reunieran se encontró encinta por obra del Espíritu Santo. 19 Y José, su marido, como era hombre justo y no quería avergonzarla, resolvió divorciarse de ella discretamente. 20 Pero mientras pensaba en esto, se le apareció en sueños un ángel del Señor que le dijo: "José, hijo de David, no temas tomar a María por esposa, porque lo que en ella ha sido concebido procede del Espíritu Santo. 21 Dará a luz un hijo, y le pondrás por nombre Jesús, porque él salvará a su pueblo de sus pecados." (Mateo 1:18-21)

"Subió también José de Galilea, de la ciudad de Nazaret, a Judea, a la ciudad de David, que se llama Belén, por ser de la casa y linaje de David, para empadronarse con María, su prometida, que estaba encinta. Y mientras estaban allí, llegó el momento de dar a luz". (Lucas 2:4-7)

"Un ángel del Señor se les apareció (a los pastores que estaban cerca), y la gloria del Señor brilló a su alrededor, y se llenaron de temor. El ángel les dijo: "No temáis, porque he aquí os anuncio una gran alegría que será para todo el pueblo. Porque os ha nacido hoy, en la ciudad de David, un Salvador, que es Cristo el Señor". (Lucas 2:9-11)

"Cuando llegó el tiempo de su purificación según la Ley de Moisés, lo llevaron a Jerusalén para presentarlo al Señor (como está escrito en la Ley del Señor: 'Todo varón que abre la matriz por primera vez será llamado santo para el Señor') y para ofrecer un sacrificio según lo que dice la Ley del Señor: "un par de tórtolas o dos pichones de paloma". Y había en Jerusalén un hombre que se llamaba Simeón, y este hombre era justo y piadoso, y esperaba la consolación de Israel, y el Espíritu Santo estaba sobre él. Y le había sido revelado por el Espíritu Santo que no vería la muerte antes de haber visto al Cristo del Señor. Y entró en el templo en el Espíritu, y cuando los padres introdujeron al niño Jesús, para hacer por él según la costumbre de la Ley, lo tomó en brazos y bendijo a Dios y dijo: "Señor, ahora dejas partir en paz a tu siervo, conforme a tu palabra; porque han visto mis ojos tu salvación (redención, regeneración) que has preparado en presencia de todos los pueblos, luz para revelación a los gentiles y gloria de tu pueblo Israel." (Lucas 2:22-32)

- Consolación de Israel - los rabinos llaman al Mesías el consolador, el consolador (*Thayer's Greek Lexicon*)

"Había una profetisa, Ana, hija de Fanuel, de la tribu de Aser. Era de edad avanzada, pues había vivido con su marido siete años desde que era virgen, y luego como viuda hasta los ochenta y cuatro. No se apartaba del templo, adorando con ayunos y oraciones noche y día. Y subiendo en aquella misma hora, comenzó a dar gracias a Dios y a hablar de él a todos los que esperaban la redención de Jerusalén." (Lucas 2:36-38)

"Sus padres iban todos los años a Jerusalén en la fiesta de la Pascua. 42 Cuando cumplió doce años, subieron según la costumbre. 43 Al terminar la fiesta, cuando regresaban, el niño Jesús se quedó en Jerusalén. ... 46 A los tres días lo encontraron en el templo, sentado en medio de los maestros, escuchándolos y haciéndoles preguntas. 47 Y todos los que le oían se asombraban de su inteligencia y de sus respuestas. ... su madre le dijo: "Hijo, ¿por qué nos has tratado así? He aquí que tu padre y yo te hemos estado buscando con gran angustia". 49 El les respondió: "¿Por qué me buscabais? ¿No sabíais que debo estar en la casa de mi Padre?". (Lucas 2:41-49)

Resumen de José y María:

José y María fueron elegidos por Dios para ser los padres terrenales de Jesucristo. Los judíos buscaban a su Mesías, un liberador terrenal, pero Dios le prometió a David que uno de sus descendientes establecería Su Reino y una casa para la familia de Dios en el Reino que establecería la descendencia de David. Este descendiente construiría un lugar de morada para Dios. Cuando llegó el momento, Gabriel anunció a María que concebiría y daría a luz un hijo llamado Jesús, quien sería el Hijo del Altísimo, y el Señor Dios le daría el trono de su padre David. María fue encontrada embarazada por el Espíritu Santo antes de que ella y José se unieran. Un ángel se le apareció a José en un sueño, asegurándole que el hijo de María era del Espíritu Santo y que debía llamar al niño Jesús, porque salvaría a su pueblo de sus pecados. José y María viajaron a Belén para el censo, y allí nació Jesús. Los pastores cercanos fueron visitados por un ángel que anunció el nacimiento de un Salvador, Cristo el Señor. José y María llevaron a Jesús al templo, donde Simeón y Ana, quienes esperaban la consolación de Israel, lo vieron y lo reconocieron como el Cristo. Cuando Jesús tenía doce años, José y María lo encontraron en el templo, sentado entre los maestros, escuchando y haciendo preguntas.

### **Los milagros demuestran que Jesús es Dios en cuerpo humano**

"Juan el Bautista apareció en el desierto de Judea. Su mensaje era: "Volveos a Dios y cambiad vuestra manera de pensar y de actuar. (arrepentíos) porque el reino de los cielos está cerca". El profeta Isaías habló de Juan cuando dijo: "Una voz grita en el desierto: Preparad el camino al Señor. Enderezad sus senderos". (Mt. 3:1-3)

"Pero al ver a muchos fariseos y saduceos que venían a bautizarse, les dijo: "¡Serpientes venenosas! ¿Quién os ha enseñado a huir de la ira de Dios? Haced aquellas cosas que demuestran que os habéis vuelto a Dios y habéis cambiado vuestra manera de pensar y de actuar. No penséis que podéis decir: 'Abraham es nuestro antepasado'. Te puedo garantizar que Dios puede levantar descendientes para Abraham de estas piedras. El hacha está ahora lista para cortar las raíces de los árboles (judaísmo). Todo árbol que no produzca buenos frutos será cortado y arrojado al fuego. Yo os bautizo con agua para que cambiéis vuestra manera de pensar y de actuar. Pero el que viene detrás de mí es más poderoso que yo. No soy digno de quitarle las sandalias. Él (Jesús) os bautizará (sumergirá) con Espíritu Santo y fuego. Tiene en la mano la pala de aventar y limpiará su era. Recogerá su trigo en un granero, pero quemará las cáscaras en un fuego que nunca podrá apagarse". (Mateo 3:7-12)

- Jesús eliminará a los que no cambien su forma de pensar y actuar.
- Juan bautizaba para llamar la atención de los judíos que necesitaban cambiar su forma de pensar y actuar (arrepentirse) no para el perdón de los pecados sino para volver al mandato de Dios y

abandonar sus enseñanzas rabínicas, sus tradiciones. Él los estaba preparando para el Mesías, que sería el sacrificio expiatorio perfecto para eliminar el pecado de aquellos que se volvieran al Mesías. Mesías significa libertador, liberador.

"¿Por qué bautizas, si no eres ni el Cristo, ni Elías, ni el Profeta?". Juan les respondió: "Yo bautizo con agua, pero entre vosotros hay uno que no conocéis, el que viene detrás de mí, la correa de cuya sandalia no soy digno de desatar." (Juan 1:25-27)

"Al día siguiente vio a **Jesús que venía** hacia él, y dijo: "¡He aquí el **Cordero de Dios, que quita el pecado del mundo!**". (Juan 1:29-30)

- El mundo incluye a los no judíos.

"Cuando Jesús fue bautizado, en seguida subió del agua, y he aquí que se le abrieron los cielos, y vio al Espíritu de Dios que descendía como paloma y venía a posarse sobre él; y he aquí que una voz del cielo decía: 'Este es mi Hijo amado, en quien tengo complacencia.' Entonces Jesús fue llevado por el Espíritu al desierto para ser tentado por el diablo." "Entonces el diablo lo dejó, y he aquí que vinieron ángeles y le servían". (Mateo 3:16-17; 4:1; 11)

"Cuando Jesús se enteró de que Juan había sido encarcelado, volvió a Galilea. Dejando Nazaret, fue a vivir a Cafarnaúm, a orillas del mar de Galilea". (Mateo 4:12-13)

"A partir de entonces, Jesús empezó a decir a la gente: "**¡Vuélvase a Dios y cambien su manera de pensar y de actuar,** porque el Reino de los Cielos está cerca!". (Mateo 4:17)

"Jesús recorrió toda Galilea. Enseñaba en las sinagogas y difundía la Buena Nueva del Reino. También curaba todas las enfermedades y dolencias del pueblo". (Mateo 4:17 también Marcos 1:35-39; Lucas 4:42-44)

"Cuando el Señor la vio (a la viuda de Naín), tuvo compasión de ella y le dijo: "No llores". Entonces se acercó y tocó el féretro, y los portadores se detuvieron. Y dijo: "Joven, a ti te digo, levántate". Y el muerto se incorporó y empezó a hablar, y Jesús se lo entregó a su madre." (Lucas 7:13-15)

"Pero él les dijo: "Dadles vosotros de comer". Ellos respondieron: "No tenemos más que cinco panes y dos peces, a no ser que vayamos a comprar comida para toda esta gente." Porque eran como cinco mil hombres. Y dijo a sus discípulos: "Que se sienten en grupos de unos cincuenta cada uno". Así lo hicieron, y los hicieron sentar a todos. Tomando los cinco panes y los dos peces, levantó los ojos al cielo y los bendijo. Luego partió los panes y se los dio a los discípulos para que los pusieran delante de la multitud. Todos comieron y quedaron satisfechos. Y recogieron lo que sobró, doce cestos de pedazos". (Lucas 9:13-17)

"Había allí un hombre que llevaba treinta y ocho años inválido. Cuando Jesús lo vio allí tendido y supo que llevaba ya mucho tiempo, le dijo: "¿Quieres curarte?". El enfermo le respondió: "Señor, no tengo a nadie que me meta en la piscina cuando se agita el agua, y mientras voy baja otro antes que yo." 8 Jesús le dijo: "Levántate, toma tu lecho y anda". (Juan 5:5-9)

"Llegaron al otro lado del mar, al país de los gadarenos. Cuando Jesús bajó de la barca, en seguida le salió al encuentro, de entre los sepulcros, un hombre que tenía un espíritu inmundo. Vivía entre los sepulcros. Y ya nadie podía atarlo, ni siquiera con una cadena, pues muchas veces había estado atado con grillos y cadenas,

pero él rompió las cadenas y despedazó los grilletes. Nadie tenía fuerzas para someterlo. De noche y de día, entre los sepulcros y en los montes, no cesaba de gritar y de golpearse con las piedras. Cuando vio de lejos a Jesús, corrió y se postró ante él. Y gritando a gran voz, dijo: "**¿Qué tienes conmigo, Jesús, Hijo del Dios Altísimo?** Te conjuro por Dios que no me atormentes". Porque le decía: "¡Sal de este hombre, espíritu inmundo!". Jesús le preguntó: "¿Cómo te llamas?". Respondió: "Me llamo Legión, porque somos muchos". Y le rogó encarecidamente que no los enviara fuera de esa región. Había allí, en la ladera, un gran hato de cerdos, y le rogaron: "Envíanos a los cerdos; déjanos entrar en ellos". Y él les dio permiso. Y salieron los espíritus inmundos y entraron en los cerdos, y el hato, que contaba como dos mil cabezas, se precipitó al mar por la ladera empinada y se ahogaron en el mar." (Marcos 5:1-13)

Una mujer cananea de aquella región salió clamando: "Ten piedad de mí, Señor, Hijo de David; mi hija está gravemente oprimida por un demonio". Pero él no le respondió ni una palabra. Vinieron sus discípulos y le rogaron: "Despídela, porque clama tras nosotros". Él respondió: "Sólo he sido enviado a las ovejas perdidas de la casa de Israel". Pero ella vino y se arrodilló ante él, diciendo: "Señor, ayúdame". Él le respondió: "No está bien tomar el pan de los hijos y echárselo a los perros". Ella dijo: "Sí, Señor, pero también los perros comen las migajas que caen de la mesa de sus amos". Jesús le respondió: "¡Oh mujer, ¡qué grande es tu fe! Hágase en ti lo que deseas". Y su hija quedó curada al instante". (Mateo 15:22-28)

"Se le acercó un centurión pidiéndole ayuda. Señor -le dijo-, mi criado yace en casa paralítico y con terribles sufrimientos". Jesús le dijo: "Yo iré y le curaré". Señor, no merezco que entres bajo mi techo. Pero dilo y mi criado quedará sano. Yo mismo soy un hombre bajo autoridad, con soldados a mis órdenes. Digo a éste: "Ve", y va; y a aquél: "Ven", y viene. Digo a mi siervo: 'Haz esto', y lo hace". Al oír esto, Jesús se asombró y dijo a los que le seguían: "Os aseguro que no he encontrado a nadie en Israel con una fe tan grande." (Mateo 8:5-11)

Cuando María llegó a donde estaba Jesús y lo vio, se postró a sus pies y le dijo: "Señor, si hubieras estado aquí, mi hermano no habría muerto". Al verla Jesús llorando, y a los judíos que habían venido con ella llorando también, se conmovió profundamente en su espíritu y se turbó en gran manera. Y dijo: "¿Dónde lo habéis puesto?". Ellos le dijeron: "Señor, ven y lo verás". Jesús lloraba. Entonces los judíos dijeron: "¡Mirad cómo le amaba!". Pero algunos de ellos dijeron: "¿No podía haber evitado también la muerte de éste el que abrió los ojos al ciego?". Entonces Jesús, profundamente conmovido de nuevo, se acercó al sepulcro. Era una cueva, y contra ella yacía una piedra. Jesús dijo: "Quitad la piedra". Marta, la hermana del muerto, le dijo: "Señor, ya habrá olor, pues lleva muerto cuatro días." Jesús le dijo: "¿No te he dicho que, si crees, verás la gloria de Dios?". Entonces quitaron la piedra. Jesús levantó los ojos y dijo: "Padre, te doy gracias porque me has escuchado. Sabía que siempre me oyes, pero he dicho esto por causa de la gente que está alrededor, para que crean que tú me has enviado." Dicho esto, gritó a gran voz: "Lázaro, sal". El hombre que había muerto salió, con las manos y los pies atados con tiras de lino, y la cara envuelta en un paño. Jesús les dijo: "Desatadle y dejadle ir". (Juan 11:32-44)

#### **Los demonios reconocieron que era Dios:**

- "Había en la sinagoga un hombre que tenía el espíritu de un demonio inmundo, y gritaba a gran voz: "¡Ja! ¿Qué tienes que ver con nosotros, Jesús de Nazaret? ¿Has venido a destruirnos? Yo sé quién **eres: el Santo de Dios**". (Lucas 4:33-34)

### Gritaron las masas:

- "Cuando Jesús se acercaba a Jerusalén, poco antes de su crucifixión, "trajeron el asno y el pollino, y pusieron sobre ellos sus mantos, y él se sentó sobre ellos. La mayor parte de la multitud tendía sus mantos sobre el camino, y otros cortaban ramas de los árboles y las tendían sobre el camino. La gente que le precedía y le seguía gritaba: "¡Hosanna al Hijo de David! **¡Bendito el que viene en nombre del Señor! ¡Hosanna en las alturas!**" Cuando entró en Jerusalén, toda la ciudad se agitó diciendo: "¿Quién es éste?". Y la gente decía: "Este es el profeta Jesús, de Nazaret de Galilea." (Mateo 21:7-11)

Los líderes de los judíos se negaron a admitir

"Muchos judíos que habían visitado a María y habían visto lo que Jesús había hecho creyeron en él. Pero algunos de ellos fueron a los fariseos y les contaron lo que Jesús había hecho. Entonces los sumos sacerdotes y los fariseos convocaron una reunión del consejo. Preguntaron: "¿Qué estamos haciendo? Este hombre está haciendo muchos milagros. Si dejamos que siga haciendo lo que está haciendo, todo el mundo creerá en él. Entonces **los romanos nos quitarán nuestro puesto** y nuestra nación". Uno de ellos, Caifás, que era el sumo sacerdote aquel año, les dijo: 'Vosotros no sabéis nada. Ni siquiera habéis considerado esto: Es mejor que muera un hombre por el pueblo a que toda la nación sea destruida'. Caifás no dijo esto por su cuenta. Como sumo sacerdote ese año, profetizó que Jesús moriría por la nación judía. Profetizó que Jesús no moriría simplemente por esta nación, sino que Jesús moriría para reunir a los hijos dispersos de Dios y hacerlos uno. Desde aquel día, el concilio judío planeó matar a Jesús". (Juan 11:45-53)

Dondequiera que Jesús iba realizaba actos (milagros) que el hombre mortal es incapaz de hacer demostrando que era "hijo de Dios".

- En el Apéndice se enumeran muchos otros milagros suyos.

### Resumen de la evidencia de la divinidad de Jesús.

Los milagros que realizó Jesús demuestran que él es Dios en forma humana. Juan el Bautista preparó el camino para Jesús llamando a la gente al arrepentimiento y al regreso a los mandamientos de Dios. Juan bautizaba a la gente con agua como símbolo de su deseo de cambiar sus caminos, pero también habló de un Mesías que sería más poderoso que él y que bautizaría a la gente con el Espíritu Santo y con fuego.

Las Escrituras narran el evento del bautismo de Jesús, en el cual los cielos se abrieron, el Espíritu de Dios descendió sobre Jesús como una paloma, y una voz desde el cielo declaró que Jesús era el Hijo amado de Dios. Este evento señaló el comienzo del ministerio público de Jesús, durante el cual viajó por toda Galilea, enseñando en las sinagogas y realizando milagros, incluyendo la curación de enfermos, la alimentación de miles de personas con unos pocos panes y peces, y la resurrección de los muertos.

Los evangelios de Mateo, Marcos, Lucas y Juan usan estos relatos de los milagros de Jesús para argumentar que proporcionan evidencia de su naturaleza divina. Los autores informan que los milagros de Jesús no solo fueron actos de bondad, sino también demostraciones de su poder sobre la naturaleza y el ámbito sobrenatural, que solo Dios podría poseer. Los autores sugieren que el impacto de los milagros de Jesús va más allá de la habilidad humana y señala una fuente divina de poder.

En general, los evangelios presentan un caso para la divinidad de Jesús basado en los milagros que realizó durante su ministerio, que argumentan que proporcionan evidencia de que Jesús no era simplemente un profeta o un maestro, sino más bien Dios en forma humana.

### **Jesús proclama la Buena Nueva**

Después de ser tentado por el diablo, Jesús regresó a Galilea. Lo que dijo e hizo fue recogido por Mateo, Marcos, Lucas y Juan.

#### **Mateo**

"Y recorrió toda Galilea, enseñando en las sinagogas de ellos y proclamando el evangelio del reino". (Mateo 4:23; Marcos 1:14-15)

"Bienaventurados los pobres de espíritu, porque de ellos es el reino de los cielos.

4 "Bienaventurados los que lloran, porque ellos serán consolados.

5 "Bienaventurados los mansos, porque ellos heredarán la tierra.

6 "Bienaventurados los que tienen hambre y sed de justicia, porque ellos serán saciados.

7 "Bienaventurados los misericordiosos, porque ellos recibirán misericordia.

8 "Bienaventurados los limpios de corazón, porque ellos verán a Dios.

9 "Bienaventurados los pacificadores, porque ellos serán llamados hijos de Dios.

10 "Bienaventurados los perseguidos por causa de la justicia, porque de ellos es el reino de los cielos.

11 "Bienaventurados seréis cuando os vituperen y os persigan y digan toda clase de mal contra vosotros falsamente por mi causa.

12 Alegraos y regocijaos, porque vuestra recompensa es grande en los cielos, pues así persiguieron a los profetas que os precedieron. (Mateo 5:3-12)

"Entrad por la puerta estrecha. Porque ancha es la puerta y espacioso el camino que lleva a la perdición, y muchos son los que entran por ella. 14 Porque estrecha es la puerta y angosto el camino que lleva a la vida, y pocos son los que la encuentran." (Mateo 7:13-14)

**"No todo el que me dice: Señor, Señor, entrará en el Reino de los Cielos, sino el que hace la voluntad de mi Padre que está en los Cielos".** (Mateo 7:21)

"Así que a todo el que me reconozca ante los hombres, yo también lo reconoceré ante mi Padre que está en los cielos, 33 pero al que me niegue ante los hombres, yo también lo negaré ante mi Padre que está en los cielos." (Mateo 10:32-33)

"El que siembra la buena semilla es el Hijo del Hombre. 38 El campo es el mundo, y la buena semilla son los hijos del Reino. La cizaña son los hijos del maligno, 39 y el enemigo que la sembró es el diablo. La siega es el fin

de los tiempos, y los segadores son los ángeles. 40 Así como se recoge la cizaña y se quema en el fuego, lo mismo sucederá al final del siglo. 41 El Hijo del hombre enviará a sus ángeles, y recogerán de su reino a todos los causantes del pecado y a todos los infractores de la ley, 42 y los arrojarán al horno de fuego. Allí será el llanto y el crujir de dientes. 43 Entonces los justos brillarán como el sol en el reino de su Padre. El que tenga oídos, que oiga". (Mateo 13:37-43)

"Él les respondió: "¿Y por qué quebrantáis el mandamiento de Dios por vuestra tradición?"". (Mateo 15:3-4)

"Jesús le respondió: "¡Bendito seas, Simón bar Jonás! Porque no te lo ha revelado carne ni sangre, sino mi Padre que está en los cielos. 18 Y yo te digo que tú eres Pedro, y sobre esta pedra edificaré mi Iglesia, y las puertas del infierno no prevalecerán contra ella." (Mateo 16:17-18)

- Pedro (de la palabra griega *Petros* que significa un nombre) declaró por inspiración divina que Jesús era Dios. El fundamento del Reino y de la Casa de Dios.
- Esta roca (de la palabra griega *Petra* que significa una masa de roca) una roca fundacional. (*del Léxico Griego de Thayer*)

"Si alguno quiere venir en pos de mí, niéguese a sí mismo, tome su cruz y sígame. 25 Porque quien quiera salvar su vida, la perderá; pero quien pierda su vida por mí, la encontrará. 26 Porque ¿qué aprovechará al hombre, si ganare todo el mundo, y perdiere su vida? ¿O qué dará el hombre a cambio de su vida? 27 Porque el Hijo del hombre vendrá con sus ángeles en la gloria de su Padre, y entonces pagará a cada uno según lo que haya hecho. 28 En verdad os digo que hay algunos de los que están aquí que no gustarán la muerte hasta que vean al Hijo del hombre venir en su reino." (Mateo 16:24-28)

- Su reino, el de Jesús, no el de David.

"Maestro, ¿qué buena obra debo hacer para tener la vida eterna?". 17 Y él le dijo: "¿Por qué me preguntas acerca de lo que es bueno? Sólo hay uno que es bueno. Si quieres entrar en la vida, guarda los mandamientos". 18 El le dijo: "¿Cuáles?". Jesús le dijo: "No matarás, no cometerás adulterio, no robarás, no levantarás falso testimonio, 19 honra a tu padre y a tu madre, y, amarás a tu prójimo como a ti mismo." 20 El joven le dijo: "Todo esto lo he cumplido. ¿Qué me falta todavía?" 21 Jesús le dijo: "Si quieres ser perfecto, anda, vende lo que tienes y dalo a los pobres, y tendrás un tesoro en el cielo; y ven, sígueme." 22 Al oír esto, el joven se fue triste, porque tenía muchas posesiones." (Mateo 19:16-22)

- Este joven creía que podía ganarse la vida eterna (ya que afirmaba qué debo hacer) "¿qué buena acción debo hacer para tener la vida eterna?"

"¿Qué te parece? Un hombre tenía dos hijos. Se acercó al primero y le dijo: 'Hijo, ve hoy a trabajar en la viña'. 29 Y él respondió: 'No quiero'; pero después cambió de opinión y fue. 30 Luego se dirigió al otro hijo y le dijo lo mismo. Y él respondió: "Yo voy, señor", pero no fue. 31 ¿Cuál de los dos hizo la voluntad de su padre?" Dijeron: "El primero". Jesús les dijo: "En verdad os digo que los publicanos y las prostitutas van al Reino de Dios antes que vosotros. 32 Porque Juan vino a vosotros por el camino de la justicia, y no le creísteis, pero los publicanos y las prostitutas sí le creyeron. Y aunque lo visteis, después no cambiasteis de opinión y le creísteis". (Mateo 21:28-32)

- Hablar no es obediencia. El arrepentimiento seguido de la actuación es obediencia.

"El reino de los cielos puede compararse a un rey que dio un banquete de bodas a su hijo, 3 y envió a sus siervos a llamar a los invitados al banquete de bodas, pero no quisieron venir. 4 Volvió a enviar a otros siervos, diciendo: "Decid a los invitados: Mirad, he preparado mi cena, mis bueyes y mis terneros gordos han sido sacrificados, y todo está listo. Venid al banquete de bodas'. 5 Pero ellos no les hicieron caso y se fueron, uno a su granja, otro a sus negocios, 6 mientras que los demás agarraron a sus siervos, los trataron vergonzosamente y los mataron. 7 El rey se enfureció y, enviando sus tropas, destruyó a aquellos asesinos y quemó su ciudad. 8 Luego dijo a sus siervos: 'El banquete de bodas está listo, pero los invitados no eran dignos. 9 Id, pues, por los caminos principales e invitad al banquete de bodas a cuantos encontréis.' 10 Y aquellos siervos salieron a los caminos y reunieron a todos los que encontraron, tanto malos como buenos. Y el salón de bodas se llenó de invitados. 11 "Pero cuando el rey entró a ver a los invitados, vio allí a un hombre que no tenía traje de boda. 12 Y le dijo: "Amigo, ¿cómo has entrado aquí sin traje de boda?". Y se quedó mudo. 13 Entonces el rey dijo a los asistentes: 'Atadle de pies y manos y echadle a las tinieblas de afuera. Allí será el llanto y el crujir de dientes. 14 Porque muchos son los llamados, pero pocos los escogidos". (Mateo 22:2-14)

- Jesús proclamó la Buena Nueva y realizó milagros, como resucitar a los muertos. Prueba de que era Deidad.
- Muchos judíos, especialmente los líderes, lo rechazaron a Él y a su mensaje.
- Jesús, el Cordero de Dios, ofreció su cuerpo terrenal a Dios como la única ofrenda por el pecado que abrió la puerta del perdón y la redención a todos los hombres.

### **Resumen del Evangelio de Mateo:**

**El texto se centra en Jesús proclamando la buena noticia del reino de Dios en Galilea, como se registra en los evangelios de Mateo, Marcos, Lucas y Juan. Jesús enseñó en sinagogas y entregó un mensaje de esperanza y salvación. Jesús también enseñó sobre las bendiciones que esperan a aquellos que siguen los mandamientos de Dios y las consecuencias para aquellos que no lo hacen. Habló sobre la importancia de reconocerlo ante los demás y seguirlo, incluso si requiere sacrificar posesiones mundanas. Jesús enfatizó la necesidad de seguir la voluntad de Dios y advirtió contra seguir tradiciones humanas que la contradigan. Declaró que la confesión de Pedro sobre su divinidad fue la base de su iglesia, y predijo su segunda venida para juzgar a todos según sus obras.**

### **Marcos**

"Y levantándose muy de mañana, cuando aún estaba oscuro, salió y se fue a un lugar desierto, y allí oraba. 36 Simón y los que estaban con él lo buscaron, 37 y lo encontraron y le dijeron: "Todos te buscan". 38 Y él les dijo: "Vayamos a las ciudades vecinas, para que predique también allí, pues para eso he salido." 39 Y recorrió toda Galilea, predicando en las sinagogas de ellos y expulsando los demonios." (Marcos 1:35-39)

- Jesús quería que muchos fueran bendecidos al oír la Buena Nueva de que el Reino de los Cielos estaba cerca.

"Y como no podían acercarse a él a causa de la multitud, quitaron el techo que tenía encima y, haciendo una abertura, bajaron el lecho en que yacía el paralítico. 5 Al ver Jesús la fe de ellos, dijo al paralítico: "Hijo mío, tus pecados te son perdonados." (Marcos 2:4-5)

- Sus acciones demostraron su fe y su fe.

"¿Por qué come con publicanos y pecadores?". 17 Al oírlo, Jesús les dijo: "Los sanos no tienen necesidad de médico, sino los enfermos. No he venido a llamar a justos, sino a pecadores". (Marcos 2:16-17)

- Los que se creen justos y sin pecado creen que no necesitan perdón.

"Y los escribas que bajaban de Jerusalén decían: "Está poseído por Beelzebul", y "por el príncipe de los demonios expulsa a los demonios"". (Marcos 3:22)

"Cuando Jesús bajó de la barca, le salió al encuentro, de entre los sepulcros, un hombre que tenía un espíritu inmundo. 3 Vivía entre los sepulcros. Y ya nadie podía atarlo, ni siquiera con una cadena, 4 porque muchas veces había estado atado con grillos y cadenas, pero él rompió las cadenas y despedazó los grilletes. Nadie tenía fuerzas para dominarlo. 5 De noche y de día, entre los sepulcros y en los montes, siempre estaba gritando y golpeándose con piedras. 6 Cuando vio de lejos a Jesús, corrió y se postró ante él. 7 Y gritando a gran voz, dijo: "**¿Qué tienes conmigo, Jesús, Hijo del Dios Altísimo?**" (Marcos 5:2-7)

"Y llamando a los doce, comenzó a enviarlos de dos en dos, y les dio autoridad sobre los espíritus inmundos. 8 Les ordenó que no llevaran nada para el camino, excepto un bastón -ni pan, ni bolsa, ni dinero en el cinturón- 9 sino que calzaran sandalias y no se pusieran dos túnicas. 10 Y les dijo: "Siempre que entréis en una casa, quedaos allí hasta que salgáis de allí. 11 Y si en algún lugar no os reciben y no os hacen caso, cuando salgáis, sacudíos el polvo que tengáis en los pies como testimonio contra ellos." (Marcos 6:7-12)

"Los fariseos y los escribas le preguntaron: "¿Por qué tus discípulos no andan según la tradición de los ancianos, sino que comen con las manos contaminadas?". 6 Y les dijo: "Bien profetizó Isaías de vosotros, hipócritas, como está escrito,

'Este pueblo me honra con los labios, pero su corazón está lejos de mí; 7 en vano me adoran, enseñando como doctrinas mandamientos de hombres.' 8 Dejáis el mandamiento de Dios y os aferráis a la tradición de los hombres.'" (Marcos 7:5-8)

"Y llegaron a Cafarnaún. Y estando en casa les preguntó: "¿Qué discutíais por el camino?". 34 Pero ellos callaban, porque por el camino habían discutido entre sí sobre quién era el mayor. 35 El se sentó y llamó a los doce. Y les dijo: "Si alguno quiere ser el primero, que sea el último de todos y el servidor de todos". 36 Y tomando a un niño, lo puso en medio de ellos, y tomándolo en sus brazos, les dijo: 37 "El que reciba en mi nombre a un niño como éste, a mí me recibe; y el que me recibe a mí, no me recibe a mí, sino al que me envió." (Marcos 9:33-37)

- El orgullo en uno mismo, derrota el trabajo de un "siervo".

"¡Qué difícil les será a los que tienen riquezas entrar en el Reino de Dios!". 24 Y los discípulos se asombraron de sus palabras. Pero Jesús volvió a decirles: "Hijos, ¡qué difícil es entrar en el Reino de Dios! 25 Es más fácil que un camello pase por el ojo de una aguja que un rico entre en el Reino de Dios." 26 Ellos, muy

asombrados, le dijeron: "Entonces, ¿quién puede salvarse?". 27 Jesús los miró y les dijo: "Para el hombre es imposible, pero no para Dios. Porque para Dios todo es posible". (Marcos 10:23-28)

- La riqueza de uno no proporciona el perdón.

"Jesús dijo: "En verdad os digo que no hay nadie que haya dejado casa, hermanos, hermanas, madre, padre, hijos o tierras por mí y por el Evangelio, 30 que no reciba cien veces más ahora en este tiempo, casas, hermanos, hermanas, madres, hijos y tierras, con persecuciones, y en el siglo venidero la vida eterna. 31 Pero muchos primeros serán últimos, y los últimos, primeros". (Marcos 10:29-31)

"Jesús les respondió: "Tened fe en Dios. 23 De cierto os digo que cualquiera que dijere a este monte: "Quítate y échate al mar", y no dudare en su corazón, sino creyere que será hecho lo que dice, le será hecho. 24 Por eso os digo que todo lo que pidáis en oración, creed que lo habéis recibido, y os será concedido. 25 Y cuando estéis orando, perdonad, si tenéis algo contra alguien, para que también vuestro Padre que está en los cielos os perdone vuestras ofensas." (Marcos 11:22-25)

"¿Cuál es el mandamiento más importante de todos?" 29 Jesús respondió: "El más importante es: 'Escucha, Israel: El Señor nuestro Dios, el Señor es uno. 30 Amarás al Señor tu Dios con todo tu corazón, con toda tu alma, con toda tu mente y con todas tus fuerzas. 31 La segunda es ésta: Amarás a tu prójimo como a ti mismo. No hay otro mandamiento mayor que éstos". 32 El escriba le dijo: "Tienes razón, Maestro. En verdad has dicho que él es uno, y no hay otro fuera de él. 33 Y amarle con todo el corazón, con todo el entendimiento y con todas las fuerzas, y amar al prójimo como a uno mismo, es mucho más que todos los holocaustos y sacrificios." 34 Al ver Jesús que respondía sabiamente, le dijo: "**No estás lejos del Reino de Dios.**" Y después de esto nadie se atrevió a hacerle más preguntas". (Marcos 12:28-34)

- No lejos del Reino no es lo mismo que en el Reino.

"Pero estad en guardia. Porque os entregarán a los concilios, y seréis azotados en las sinagogas, y os presentaréis ante gobernadores y reyes por mi causa, para dar testimonio ante ellos. 10 **Y el evangelio debe ser proclamado primero** a todas las naciones. 11 Y cuando os lleven a juicio y os entreguen, no os preocupéis de antemano por lo que habéis de decir, sino decid lo que se os dé en aquella hora, porque no sois vosotros los que habláis, sino el Espíritu Santo. 12 Y el hermano entregará al hermano a la muerte, y el padre a su hijo, y los hijos se levantarán contra los padres y los matarán. 13 Y seréis aborrecidos de todos por causa de mi nombre. Pero el que persevere hasta el fin se salvará". (Marcos 13:9-13)

### **Resumen del Evangelio de Marcos:**

Este texto destaca las acciones y enseñanzas de Jesús según lo registrado por Marcos en la Biblia. Jesús proclamó la Buena Nueva de que el Reino de los Cielos estaba cerca y quería que muchas personas la escucharan. Perdonó los pecados de un hombre paralítico debido a su fe y creencia en Él. Jesús se asoció con pecadores y recaudadores de impuestos, declarando que Él vino por los pecadores, no por los justos. También criticó a los fariseos por abandonar los mandamientos de Dios para seguir tradiciones humanas. Jesús envió a sus discípulos a predicar y les dio autoridad sobre los espíritus impuros. Les recordó que el orgullo en sí mismo derrota el trabajo de un siervo. Jesús también declaró que la riqueza no proporciona el perdón y que es difícil para los ricos entrar en el Reino de Dios. Sin embargo, todas las cosas son posibles con Dios.

## Lucas

"Él (Jesús) fue a la sinagoga en el día de reposo y se levantó para leer. 17 Y se le dio el rollo del profeta Isaías; y desenrollando el rollo, halló el lugar donde estaba escrito: 18 "El Espíritu del Señor está sobre mí, por cuanto me ha unguido para dar buenas nuevas a los pobres; me ha enviado a sanar a los quebrantados de corazón, a pregonar libertad a los cautivos y vista a los ciegos, a poner en libertad a los oprimidos; 19 a predicar el año agradable del Señor". 20 Y cerrando el rollo y dándolo al oficial, se sentó; y los ojos de todos en la sinagoga estaban fijos en Él. 21 Entonces comenzó a decirles: "Hoy se ha cumplido esta Escritura que habéis oído."  
Lucas 4:16-22

- La versión Dios Habla Hoy dice: "El Espíritu del Señor está sobre mí, porque él me ha consagrado para llevar las buenas noticias a los pobres. Me ha enviado a anunciar la libertad a los cautivos y la vista a los ciegos, a liberar a los oprimidos 19 y a proclamar el año en que el Señor mostrará su bondad."
- Esta traducción muestra que el propósito de Jesús era perdonar los pecados por medio de su sacrificio. Al hacerlo, realizó milagros de sanidad. Por lo tanto, las Buenas Nuevas eran el perdón de los pecados que permitían la redención.

"La gente lo buscaba y se acercaba a él, y le hubiera impedido que los dejara, 43 pero él les dijo: "**Es necesario que anuncie también** a las otras ciudades la **buena nueva del reino de Dios**, porque para eso he sido enviado."" (Lucas 4:42-43)

"Y los fariseos y sus escribas refunfuñaban contra sus discípulos, diciendo: "¿Por qué coméis y bebéis con los publicanos y los pecadores?". 31 Jesús les respondió: "Los sanos no tienen necesidad de médico, sino los enfermos. 32 **No he venido a llamar a justos, sino a pecadores al arrepentimiento.**" (Lucas 5:30-32)

"¡Bienaventurados seréis cuando la gente os odie y cuando os excluyan y os injurien y desprecien vuestro nombre como malo, por causa del Hijo del hombre! Alegraos en aquel día y saltad de gozo, porque he aquí que vuestra recompensa es grande en los cielos; porque así hicieron sus padres con los profetas." (Lucas 6:22-23)

- La aprobación del hombre es terrenal y sin valor y nada comparada con la aprobación de Dios.

"Ve y cuenta a Juan lo que has visto y oído: los ciegos ven, los cojos andan, los leprosos quedan limpios, los sordos oyen, los muertos resucitan, a los pobres se les **anuncia la Buena Nueva**. 23 Y dichoso el que no se escandaliza de mí". (Lucas 7:22-23)

"Poco después siguió recorriendo ciudades y aldeas, anunciando y llevando la buena nueva del reino de Dios". (Lucas 8:1)

"Un sembrador salió a sembrar su semilla". ... "La parábola es ésta: La semilla es la palabra de Dios. 12 Los que van por el camino son los que han oído. Entonces viene el diablo y les quita la palabra del corazón, para que no crean y se salven. 13 Los que están sobre la roca son los que, al oír la Palabra, la reciben con alegría. Pero éstos no tienen raíz; creen por un tiempo, y en el tiempo de la prueba caen. 14 En cuanto a los que cayeron entre espinos, son los que oyen, pero al seguir su camino son ahogados por los afanes y las riquezas y los placeres de la vida, y su fruto no madura. 15 En cuanto a los de la buena tierra, son los que, oyendo la palabra, la retienen con corazón honesto y bueno, y dan fruto con paciencia." (Lucas 8:8:5 ... 11-15)

- Los sembradores de semillas evangélicas no deben excluir a nadie, especialmente a los buscadores.

"Te seguiré adondequiera que vayas". 58 Jesús le dijo: "Las zorras tienen guaridas y las aves del cielo nidos, pero el Hijo del hombre no tiene dónde reclinar la cabeza." 59 A otro le dijo: "Sígueme". Pero él dijo: "Señor, déjame ir primero a enterrar a mi padre". 60 Jesús le dijo: "Deja que los muertos entierren a sus muertos. En cuanto a ti, vete y anuncia el Reino de Dios". 61 Otro le dijo: "Te seguiré, Señor, pero déjame que me despida primero de los de mi casa." 62 Jesús le dijo: "Nadie que pone la mano en el arado y mira hacia atrás es apto para el reino de Dios." (Lucas 9:57-62)

"Estaba expulsando a un demonio que era mudo. Cuando salió el demonio, el mudo habló, y la gente se maravilló. 15 Pero algunos de ellos decían: "Expulsa los demonios por Beelzebul, el príncipe de los demonios", 16 mientras que otros, para ponerlo a prueba, seguían pidiéndole una señal del cielo." (Lucas 11:14-17)

- Jesús realizó milagros que todo hombre reconocido no puede hacer, pero los líderes atribuyeron Su poder a Beelzebul, un demonio en el campo de Satanás.

"Y les dijo: "Tened cuidado y guardaos de toda avaricia, porque la vida de uno no consiste en la abundancia de sus bienes". (Lucas 12:15-16)

"Y no busquéis qué habéis de comer ni qué habéis de beber, ni os preocupéis. 30 Porque todas las naciones del mundo buscan estas cosas, y vuestro Padre sabe que las necesitáis. 31 Buscad más bien su Reino, y estas cosas os serán añadidas. 32 "No temáis, manada pequeña, porque a vuestro Padre le ha placido daros el reino. 33 Vended vuestras posesiones y dad a los necesitados. Hacedos con bolsas de dinero que no envejecen, con un tesoro en los cielos que no falla, donde ningún ladrón se acerca y ninguna polilla destruye. 34 Porque donde esté vuestro tesoro, allí estará también vuestro corazón". (Lucas 12:29-34)

- Las posesiones terrenales no pueden proporcionar placeres eternos.

"Señor, ¿serán pocos los que se salven?". Y les dijo: 24 "Esforzaos por entrar por la puerta estrecha. Porque os digo que muchos tratarán de entrar y no podrán. 25 Cuando el dueño de la casa se levante y cierre la puerta, y vosotros os pongáis fuera y llaméis a la puerta diciendo: "Señor, ábrenos", os responderá: "No sé de dónde venís". (Lucas 13:23-25)

- Muchos de los que buscan no están dispuestos a comprometerse.

Al oír estas cosas, uno de los que estaban sentados a la mesa con él le dijo: "Dichoso todo el que coma pan en el Reino de Dios" 16. Pero él le dijo: "Un hombre dio una vez un gran banquete e invitó a muchos. 17 A la hora del banquete envió a su criado a decir a los convidados: 'Venid, que ya está todo preparado'. 18 Pero todos por igual comenzaron a excusarse. El primero le dijo: 'He comprado un campo y tengo que salir a verlo. Te ruego que me excuses'. 19 Otro le dijo: 'He comprado cinco yuntas de bueyes y voy a examinarlas. Te ruego que me excuses. 20 Y otro dijo: 'Me he casado con una mujer, y por eso no puedo ir'. 21 Vino, pues, el criado y contó estas cosas a su señor. Entonces el señor de la casa se enfadó y dijo a su criado: 'Sal pronto a las calles y callejuelas de la ciudad y trae a los pobres, a los lisiados, a los ciegos y a los cojos.' 22 Y el criado dijo: 'Señor, se ha hecho lo que mandaste, y todavía hay sitio.' 23 Entonces el señor dijo al siervo: 'Sal a los caminos y a los setos y obliga a la gente a entrar, para que se llene mi casa. 24 Porque os digo que ninguno de los que fueron convidados probará mi banquete.'" (Lucas 14:15-24)

Un hijo joven exigió su herencia AHORA y su padre se la dio. Pero él la gastó tontamente. Cuando volvió en sí, dijo: "¡Cuántos jornaleros de mi padre tienen pan de sobra, y yo aquí perezco de hambre! 18 Me levantaré, iré a ver a mi padre y le diré: "Padre, he pecado contra el cielo y contra ti. 19 Ya no soy digno de llamarme hijo tuyo. Trátame como a uno de tus jornaleros". 20 Se levantó y fue a ver a su padre. Pero cuando aún estaba lejos, su padre lo vio y sintió compasión, corrió, lo abrazó y lo besó. 21 El hijo le dijo: "Padre, he pecado contra el cielo y contra ti. Ya no soy digno de llamarme hijo tuyo". 22 El padre dijo a sus criados: "Traed pronto el mejor vestido y vestidle; ponedle un anillo en la mano y zapatos en los pies. 23 Y traed el ternero cebado y matadlo, y comamos y celebremos. 24 Porque éste mi hijo estaba muerto, y ha revivido; estaba perdido, y ha sido hallado. (Lucas 15:17-24)

- Todos los hijos de Dios han pecado tontamente. Si cambiamos nuestra manera de pensar y actuar y volvemos a Dios, Él nos perdonará.

"Y dijo a sus discípulos: "Es seguro que vendrán tentaciones para pecar, pero ¡ay de aquel por quien vengan! 2 Más le valdría que le colgaran al cuello una piedra de molino y lo arrojaran al mar, que hacer pecar a uno de estos pequeños.

- Hacer pecar trae la destrucción eterna.

Prestad atención a vosotros mismos. **Si tu hermano peca, repréndele, y si se arrepiente, perdónale**, 4 y si peca contra ti siete veces al día, y siete veces se vuelve a ti diciendo: 'Me arrepiento', debes perdonarle." (Lucas 17:1-4)

"Le traían hasta los niños para que los tocara. Al ver esto, los discípulos les reñían. 16 Pero Jesús los llamó, diciendo: "Dejad que los niños vengan a mí, y no se lo impidáis, porque de los tales es el Reino de Dios. 17 En verdad os digo que el que no reciba el Reino de Dios como un niño, no entrará en él." (Lucas 18:15-17)

- Un niño pequeño confía sin reservas.

"Y mientras algunos hablaban del templo, de cómo estaba adornado con piedras nobles y ofrendas, dijo: 6 "En cuanto a estas cosas que veis, vendrán días en que no quedará aquí piedra sobre piedra que no sea derribada." 7 Y le preguntaron: "Maestro, ¿cuándo sucederán estas cosas, y cuál será la señal cuando estas cosas estén por suceder?" 8 El les dijo: "Mirad que no os extraviéis. Porque vendrán muchos en mi nombre, diciendo: 'Yo soy', y: 'El tiempo está cerca'. No les sigáis. 9 Y cuando oigáis hablar de guerras y tumultos, no os asustéis, porque es necesario que sucedan primero estas cosas, pero el fin no será al instante." (Lucas 21:5-9)

- El templo era el centro del judaísmo. Todos los registros de genealogía de los levitas se guardaban aquí para saber quién debía ser el Sumo Sacerdote. Dentro de pocos años la descendencia de David establecerá SU reino, Después de lo cual el Templo y Jerusalén serán completamente destruidos.

"Les contó una parábola: "Mirad la higuera y todos los árboles. 30 En cuanto brotan las hojas, lo veis por vosotros mismos y sabéis que el verano está ya cerca. 31 Así también vosotros, cuando veáis que suceden estas cosas, sabed que **el Reino de Dios está cerca**. 32 En verdad os digo que **no pasará esta generación hasta que todo haya sucedido**. 33 El cielo y la tierra pasarán, pero mis palabras no pasarán". (Lucas 21:29-33)

## Resumen del Evangelio de Lucas:

Estos pasajes del Evangelio de Lucas destacan algunas de las enseñanzas y acciones de Jesús durante su ministerio. Jesús predicó la buena noticia del reino de Dios y realizó milagros para ayudar a los enfermos u oprimidos. Creía que la aprobación de Dios era más importante que la aprobación de las personas, y exhortó a sus seguidores a buscar el reino de Dios en lugar de posesiones terrenales.

Sin embargo, Jesús también enfrentó oposición de algunos líderes religiosos que lo acusaron de usar poderes demoníacos para hacer milagros. Advertía a sus seguidores que fueran vigilantes contra la avaricia y que se esforzaran por entrar por la puerta estrecha hacia la salvación.

Los pasajes también ilustran la importancia del compromiso y la perseverancia al seguir a Jesús, así como la necesidad de compartir la buena noticia con otros. Jesús creía que cualquier persona podía recibir la salvación, independientemente de su origen o estatus, y dio la bienvenida a todos los buscadores a que vinieran y lo siguieran.

## Juan

"En el principio era el Verbo, y el Verbo estaba con Dios, y el Verbo era Dios. 2 Él estaba en el principio con Dios. 3 Todas las cosas por él fueron hechas, y sin él nada de lo que ha sido hecho, fue hecho. 4 En él estaba la vida, y la vida era la luz de los hombres. 5 La luz brilla en las tinieblas, y las tinieblas no la han vencido". (Juan 1:1-5)

- Jesús es la Palabra. Su mensaje de perdón está cerca.

"Estaba en el mundo y el mundo fue hecho por medio de él, pero el mundo no lo conoció. Vino a los suyos, y los suyos no le recibieron. 12 Pero a todos los que le recibieron, a los que creyeron en su nombre, les dio derecho a ser hijos de Dios, 13 los cuales no nacieron de sangre, ni de voluntad de carne, ni de voluntad de varón, sino de Dios." (Juan 1:10-13)

- Es muy importante notar que Jesús no perdonó a todos sus pecados. Él sólo da el derecho a tener pecados perdonados.

"Al día siguiente vio a Jesús que venía hacia él, y dijo: "¡He aquí el Cordero de Dios, que quita el pecado del mundo!". (Juan 1:29-30)

- El Cordero de Dios, Jesús, es la fuente que uno debe buscar para ser limpiado del pecado.

"En verdad, en verdad te digo que el que no nazca de nuevo no puede ver el Reino de Dios". 4 Nicodemo le dijo: "¿Cómo puede un hombre nacer siendo viejo? ¿Acaso puede entrar por segunda vez en el vientre de su madre y nacer?". 5 Respondió Jesús: "En verdad, en verdad te digo que el que no nazca del agua y del Espíritu no puede entrar en el Reino de Dios." (Juan 3:3-6)

- El nacimiento requiere una unión. Nacer del agua y del espíritu requiere la unión del hombre con Dios. Esto se hace mediante el bautismo en la sangre de Cristo.

"Como Moisés levantó la serpiente en el desierto, así tiene que ser levantado el Hijo del hombre, 15 para que todo el que crea en él tenga vida eterna". (Juan 3:14-15)

"En verdad, en verdad os digo: el que oye mi palabra y cree al que me ha enviado tiene vida eterna. No entra en juicio, sino que ha pasado de la muerte a la vida". (Juan 5:24)

"No tenéis su palabra morando en vosotros, porque no creéis al que él ha enviado. 39 Escudriñáis las Escrituras porque pensáis que en ellas tenéis la vida eterna; y ellas son las que dan testimonio de mí, 40 y, sin embargo, os negáis a venir a mí para que tengáis vida." (Juan 5:38-40)

- Las Escrituras no dan la vida. Es Cristo quien es vida da vida y Él debe residir en tu ser interior.

"El que se alimenta de (algunas versiones dicen come) mi carne y bebe mi sangre, permanece en mí, y yo en él. 57 Como me envió el Padre viviente, y yo vivo por el Padre, así también el que se alimenta de mí, él también vivirá por mí. 58 Este es el pan que ha bajado del cielo, no como los padres que comieron y murieron. El que se alimenta de este pan vivirá para siempre". (Juan 6:56-59)

- Se alimenta o come (griego *troógoon* roer, masticar) enfatiza el proceso lento; se usa metafóricamente del hábito de alimentarse espiritualmente. (Diccionario expositivo de Vine)

"Cuando hayáis levantado al Hijo del hombre, entonces sabréis que yo soy, y que nada hago por mi propia cuenta, sino que hablo tal como el Padre me enseñó. 29 Y el que me envió está conmigo. No me ha dejado solo, porque siempre hago lo que le agrada". (Juan 8:28-30)

"Jesús les respondió: "En verdad, en verdad os digo: todo el que comete pecado es esclavo del pecado. 35 El esclavo no permanece en la casa para siempre; el hijo permanece para siempre. 36 Así que, si el Hijo os hace libres, seréis verdaderamente libres". (Juan 8:34-36)

- El hombre tiene la opción de ser esclavo del pecado o llamar a Dios para ser Su siervo.

"Yo soy el buen pastor. Conozco a los míos y los míos me conocen, 15 como el Padre me conoce y yo conozco al Padre; y doy mi vida por las ovejas. 16 Y tengo otras ovejas que no son de este redil. También a ellas tengo que traerlas, y escucharán mi voz. Así habrá un solo rebaño y un solo pastor. 17 Por eso me ama el Padre, porque yo doy mi vida para volverla a tomar. 18 Nadie me la quita, sino que yo la pongo por mi propia voluntad. Tengo autoridad para ponerla y tengo autoridad para volverla a tomar. Este encargo lo he recibido de mi Padre". (Juan 10:14-18)

"Jesús le dijo: "Yo soy el camino, la verdad y la vida. Nadie viene al Padre si no es por mí. 7 Si me hubieras conocido, habrías conocido también a mi Padre. Desde ahora le conocéis y le habéis visto". (Juan 14:6-7)

- La vida eterna con "El Padre" es accesible sólo a través de la obediencia a Cristo.

"Si me amáis, guardaréis mis mandamientos. 16 Y yo rogaré al Padre, y os dará otro Consolador, para que esté con vosotros para siempre, 17 el Espíritu de verdad, al cual el mundo no puede recibir, porque no le ve, ni le conoce. Vosotros le conocéis, porque mora con vosotros y estará en vosotros". (Juan 14:15-17)

## **Resumen del Evangelio de Juan:**

Este texto del Evangelio de Juan enfatiza la importancia de Jesucristo y su mensaje de perdón. Explica que Jesús es la Palabra, y a través de Él, todas las cosas fueron creadas. También señala que Jesús brinda a todos la oportunidad de tener sus pecados perdonados. Para renacer se requiere unión con Dios, y esto se logra

mediante el bautismo en la sangre de Cristo. Cristo es la fuente a la que se debe buscar para ser purificado del pecado. Las Escrituras no dan vida; es Cristo quien es la vida y Él debe residir en tu ser interior. A través de la creencia y el compromiso en Cristo, uno puede tener vida eterna y libertad del pecado. Jesús también se identifica a sí mismo como el Buen Pastor que da su vida por sus ovejas y como el camino, la verdad y la vida, y nadie viene al Padre sino por Él.

## El Cordero de Dios

"Yo he venido del Padre y he venido al mundo, y ahora dejo el mundo y voy al Padre". ... 17 "Cuando Jesús hubo dicho estas palabras. Levantó los ojos al cielo y dijo: "**Padre, ha llegado la hora**; glorifica a tu Hijo para que el Hijo te glorifique a ti, 2 ya que le has dado autoridad sobre toda carne, para dar vida eterna a todos los que le has dado. 3 Y ésta es la vida eterna: que te conozcan a ti, el único Dios verdadero, y a Jesucristo, a quien has enviado. 4 Yo te glorifiqué en la tierra, habiendo **cumplido la obra que me encomendaste**. 5 Y ahora, Padre, glorifícame tú al lado tuyo, con la gloria que tuve contigo antes que el mundo existiera." (Juan 16:28 ... 17:1-5)

- La obra de Jesús fue proclamar que un Reino espiritual estaba cerca y que un nuevo lugar de residencia para Dios, el corazón del hombre no un edificio físico.

"Pero ahora voy a vosotros, y estas cosas hablo en el mundo, para que tengan mi gozo cumplido en sí mismos. 14 Yo les he dado tu palabra, y el mundo los ha odiado porque no son del mundo, como tampoco yo soy del mundo. 15 No te pido que los saques del mundo, sino que los guardes del maligno. 16 No son del mundo, como tampoco yo soy del mundo. 17 Santifícalos en la verdad; tu palabra es verdad. 18 Como tú me enviaste al mundo, así yo los he enviado al mundo. 19 Y por ellos me consagro, para que también ellos sean santificados en la verdad. 20 "No pido sólo por éstos, sino también por los que crean en mí por la palabra de ellos, 21 para que todos sean uno, como tú, Padre, estás en mí, y yo en ti, para que también ellos estén en nosotros, a fin de que el mundo crea que tú me has enviado." (Juan 17:13-22)

"La banda de soldados y su capitán y los oficiales de los judíos prendieron a Jesús y lo ataron. 13 Primero lo llevaron ante Anás, porque era suegro de Caifás, sumo sacerdote aquel año. 14 Caifás era quien había aconsejado a los judíos que convenía que un hombre muriera por el pueblo." (Juan 18:12-14)

- Había comenzado el proceso para ofrecer a Dios el sacrificio por el pecado.

"Entonces condujeron a Jesús de la casa de Caifás al cuartel general del gobernador. Era de madrugada". (Juan 18:28)

"Entonces Pilato entró de nuevo en su cuartel general, llamó a Jesús y le dijo: "¿Eres tú el Rey de los judíos?". 34 Jesús respondió: "¿Dices esto por tu propia cuenta, o te lo han dicho otros de mí?" 35 Pilato respondió: "¿Soy yo judío? Tu propia nación y los jefes de los sacerdotes te han entregado a mí. ¿Qué has hecho?" 36 Jesús respondió: "Mi reino no es de este mundo. Si mi reino fuera de este mundo, mis servidores habrían luchado para que yo no fuera entregado a los judíos. Pero mi reino no es de este mundo". 37 Entonces Pilato le dijo: "¿Así que tú eres rey?". Jesús respondió: "Tú dices que soy rey. Para eso he nacido y para eso he venido al mundo: para dar testimonio de la verdad. Todo el que es de la verdad escucha mi voz". (Juan 18:33-37)

"Tomaron, pues, a Jesús, 17 y salió llevando su propia cruz hacia el lugar llamado de la Calavera, que en arameo se dice Gólgota. 18 Allí lo crucificaron". (Juan 19:16-18)

"Pilato también escribió una inscripción y la puso en la cruz. Decía: "Jesús de Nazaret, el Rey de los judíos". (Juan 19:19)

"Después de esto, Jesús, sabiendo que ya todo había terminado, dijo ( para cumplir la Escritura): "Tengo sed". 29 Había allí una vasija llena de vino agrio, así que pusieron una esponja llena del vino agrio en una rama de hisopo y se la acercaron a la boca. 30 Cuando Jesús hubo tomado el vino agrio, dijo: "**Consumado es**", e inclinando la cabeza, entregó su espíritu." (Juan 19:28-30)

- Ahora el Cordero de Dios fue sacrificado.

### **Resumen de El Cordero de Dios:**

Este texto relata la historia de la vida y misión de Jesucristo, tal como se registra en el libro de Juan en la Biblia. Jesús proclama un reino espiritual y un nuevo lugar de residencia para Dios en los corazones de los hombres, en lugar de un edificio físico. También enseña a sus seguidores la verdad y la palabra de Dios, y ora para que sean santificados (o hacer "santos" o "apartados" con un propósito) en la verdad.

El texto también describe el arresto, juicio y crucifixión de Jesús, donde es ofrecido como un sacrificio por el pecado a Dios. Jesús es llevado ante Pilatos, quien lo interroga acerca de si es el Rey de los judíos. Jesús aclara que su reino no es de este mundo y que él vino al mundo para dar testimonio de la verdad. Luego es crucificado, y Pilatos escribe una inscripción declarándolo Rey de los judíos. Jesús muere en la cruz, cumpliendo las Escrituras y declarando que su misión está completa.

### **La Resurrección - Victoria sobre la Muerte, el dominio de Satán sobre el hombre**

El primer día de la semana, María Magdalena fue temprano al sepulcro, cuando aún estaba oscuro, y vio que la piedra había sido removida del sepulcro. ... Pero María se quedó llorando fuera del sepulcro, y mientras lloraba se inclinó para mirar dentro del sepulcro. 12 Y vio a dos ángeles vestidos de blanco, sentados donde yacía el cuerpo de Jesús, uno a la cabecera y otro a los pies. 13 Le dijeron: "Mujer, ¿por qué lloras?". Ella les respondió: "Se han llevado a mi Señor, y no sé dónde lo han puesto". 14 Dicho esto, se volvió y vio a Jesús de pie. (Juan 20: 1-2 ... 11-14)

- La Muerte Eterna había sido eliminada. Satanás derrotado. La victoria pertenecía a Cristo.

"Jesús le dijo: "Mujer, ¿por qué lloras? ¿A quién buscas?" Suponiendo ella que era el hortelano, le dijo: "Señor, si te lo has llevado, dime dónde lo has puesto, y yo me lo llevaré." 16 Jesús le dijo: "María". Ella se volvió y le dijo en arameo: "¡Rabboni!" (que significa Maestro). 17 Jesús le dijo: "No te aferres a mí, porque todavía no he subido al Padre; pero vete a mis hermanos y diles: "Subo a mi Padre y a vuestro Padre, a mi Dios y a vuestro Dios."" (Juan 20:15-18)

"Al atardecer de aquel día, el primero de la semana, estando cerradas las puertas donde estaban los discípulos por miedo a los judíos, vino Jesús, se puso en medio de ellos y les dijo: "Paz a vosotros". 20 Dicho esto, les

mostró las manos y el costado. Entonces los discípulos se alegraron al ver al Señor. 21 Jesús les dijo de nuevo: "La paz esté con vosotros. Como el Padre me ha enviado, así también yo os envío". 22 Dicho esto, sopló sobre ellos y les dijo: "Recibid el Espíritu Santo." (Juan 20:19-23)

- La resurrección de Cristo demostró que era Dios en un cuerpo humano: Emanuel, Dios con nosotros. Antes, Jesús dijo a Marta: "Yo soy la resurrección y la vida. El que cree en mí, aunque muera, vivirá, 26 y todo el que vive y cree en mí no morirá jamás. (Juan 11:25-26)

"Aunque las puertas estaban cerradas, Jesús se acercó, se puso en medio de ellos y les dijo: "La paz sea con vosotros". 27 Luego dijo a Tomás: "Pon aquí tu dedo y mira mis manos; y saca tu mano y métela en mi costado. No descreas, sino cree". 28 Tomás le respondió: "¡Señor mío y Dios mío!". 29 Jesús le dijo: "¿Has creído porque me has visto? Dichosos los que no han visto y han creído". (Juan 20:26-29)

- Después de que Satanás tentara infructuosamente a Jesús, éste se dirigió al pueblo al que Dios, a través de Moisés, había liberado de la esclavitud y había dado leyes por las que podían vivir agradándole. Proclamó a los que conocían la ley a arrepentirse, cambiar la forma de pensar y actuar para el Reino de estaba cerca.

### **Resumen de "La Resurrección":**

La resurrección de Jesucristo es el evento central del cristianismo. Según el texto, en el primer día de la semana, María Magdalena fue al sepulcro donde Jesús había sido enterrado y encontró que la piedra había sido removida. Vio a dos ángeles que le dijeron que Jesús había resucitado de entre los muertos. Más tarde, Jesús se apareció a María y a los otros discípulos, demostrando que había vencido a la muerte y derrotado a Satanás. Su resurrección demostró que era el Hijo de Dios y que la vida eterna estaba disponible para aquellos que creían y se comprometían a vivir para Él en Él.

Además, el texto explica que la resurrección de Jesús fue una señal de que Él era Dios en un cuerpo humano, Emmanuel, lo que significa Dios con nosotros. En Juan 11:25-26, Jesús le dijo a Marta: "Yo soy la resurrección y la vida. El que cree en mí, aunque muera, vivirá; y todo aquel que vive y cree en mí, no morirá jamás". Esta declaración enfatiza la importancia de la fe en Jesús como el camino hacia la vida eterna. Jesús también instruyó a sus seguidores a arrepentirse y cambiar sus caminos, su forma de pensar y actuar, ya que el Reino de Dios estaba cerca.

La Resurrección de Jesús es un evento fundamental en el cristianismo, que representa la victoria sobre la muerte y Satanás. A través de su resurrección, Jesús demostró su divinidad y proporcionó los medios para la vida eterna a aquellos que creen en Él. La Resurrección es un principio fundamental de la teología cristiana, enfatizando la importancia de la fe y el arrepentimiento para aquellos que buscan un camino hacia la salvación.

### **Resumen - de los Evangelios**

La muerte y resurrección de Jesús:

- cumplió la promesa de Dios y aplastó el poder de muerte de Satanás.
- bendijo a todas las personas ofreciéndoles la oportunidad de volver a Dios.

- Como vástago de David establecería en pocos días, en Pentecostés, un Reino espiritual, uno no de este mundo donde Dios puso a su pueblo limpio del pecado por la sangre del "Cordero de Dios".
  - El día de Pentecostés, el Padre cumplió su promesa y Jesús derramó el Espíritu. "Así que, exaltado a la diestra de Dios, y habiendo recibido del Padre la promesa del Espíritu Santo, derramó esto que ahora veis y oís". (Hechos 2:33) El Bautismo con el Espíritu Santo es lo que Jesús hizo con el Espíritu en el día de Pentecostés en cumplimiento de la promesa del Padre - Jesús derramó el Espíritu sobre **toda carne**. El Espíritu entonces se hizo disponible a todas las personas salvadas, independientemente de su raza (judío o pagano) o rol en el gobierno de Dios (sacerdote, profeta, etc.). **Nota:** El bautismo con el Espíritu siempre fue una promesa y nunca una orden. (De "El Espíritu Santo" por Joe McKinney)

"Sepa, pues, con certeza toda la casa de Israel que Dios ha hecho Señor y Cristo a este Jesús a quien vosotros crucificasteis. "Al oír esto, se compungieron de corazón y dijeron a Pedro y a los demás apóstoles: "Hermanos, ¿qué haremos?". Pedro les dijo: "Arrepentíos y bautícese cada uno de vosotros en el nombre de Jesucristo para perdón de los pecados, y recibiréis el don del Espíritu Santo. Porque la promesa es para vosotros y para vuestros hijos y para todos los que están lejos, para todos los que el Señor nuestro Dios llame a sí". Y con otras muchas palabras daba testimonio y seguía exhortándoles, diciendo: "Salvaos de esta generación torcida." Y los que recibieron su palabra fueron bautizados, y se añadieron aquel día como tres mil almas. (Hechos 2:36-41)

### Resumen - de los Mensajes de los Evangelios:

Los Mensajes de los Evangelios se centran en la muerte y resurrección de Jesús. El texto destaca que el sacrificio de Jesús cumplió la promesa de Dios y aplastó el poder de la muerte de Satanás, brindando a todas las personas la oportunidad de ser restauradas a Dios. Como descendiente de David, Jesús estableció un reino espiritual en Pentecostés, donde el pueblo de Dios es limpiado del pecado por la sangre del "Cordero de Dios".

Las Escrituras enfatizan la importancia del día de Pentecostés, donde el Padre cumplió Su promesa y derramó el Espíritu Santo, cumpliendo así la promesa del Padre. Esto hizo que el Espíritu estuviera disponible para todas las personas salvas, independientemente de su raza o papel en el reino de Dios.

El texto concluye con una cita de Hechos 2: 36-41, donde Pedro urge a las personas a arrepentirse y ser bautizadas en el nombre de Jesucristo para el perdón de sus pecados. Esta promesa es para todas las personas, y aquellos que recibieron su palabra fueron bautizados, con alrededor de tres mil almas agregadas ese día. En general, el resumen enfatiza el sacrificio de Jesús y la oportunidad que brinda a las personas de ser restauradas a Dios.

**Milagros de Jesús**

Hombre con lepra	Mateo 8:2-4 Marcos 1:40-45 Lucas 5:12-16
Suegra del apóstol Pedro	Mateo 8:14-17 Marcos 1:29-31 Lucas 4:38-39
Mano marchita	Mateo 8:28-34 Marcos 5:1-20 Lucas 8:26-39
Paralítico en cama	Mateo 9:1-8 Marcos 2:3-12 Lucas 5:17-26
Jairo, la hija de un gobernante, resucita de entre los muertos	Mateo 9:18-26 Marcos 5:22-33 Lucas 8:41-56
Dos ciegos recuperan la vista	Mateo 9:27-31
El hombre mudo habla	Mateo 9:32-35
Hombre poseído por el demonio	Mateo 12:9-13 Marcos 3:1-5 Lucas 6:6-10
Hombre ciego y mudo	Mateo 12:22-23 Marcos 3:19-30 Lucas 11:14-23
Cinco panes y dos peces	Mateo 14:13-21
Pedro camina sobre las aguas	Mateo 14:22-23
Mujer cananea	Mateo 15:21-28 Marcos 7:24-30
Alimentación de cuatro mil	Mateo 15:29-39 Marcos 7:24-30
Joven poseído por el demonio	Mateo 17:14-21 Marcos 9:14-39 Lucas 9:37-43
El dinero de los impuestos en la boca del pez	Mateo 17:24-27
Recuperación de la vista	Mateo 20:29-34 Marcos 10:46-52 Lucas 18:35-43
Hombre con un espíritu impuro	Marcos 1:23-26 Lucas 4:33-37

Hombre sordo con problemas de dicción	Marcos 7:32-37
Ciego de Betsaida	Marcos 8:22-26
Su resurrección	Marcos 16:9-11 Lucas 24:1-7 Juan 19:42- 20:14
Jóvenes privados de libertad de expresión	Marcos 9:14-26
Hijo único de una viuda	Lucas 7:11-16
Mujer tullida	Lucas 13:11-17
Hombre con hidropesía	Lucas 14:1-6
Diez leprosos	Lucas 17:11-19
El hijo de un funcionario de Cafarnaúm	Juan 4:46-54
Inválido de treinta y ocho años	Juan 5:1-16
Hombre ciego de nacimiento	Juan 9:1-41
Lázaro resucitado	Juan 11:32-44
<b>Otros milagros</b>	
	Mateo 14:15-21 Marcos 6:35-44 Lucas 9:12-17 Juan 6:5-14
	Mateo 15:32-39 Marcos 8:1-10
	Mateo 17:27
	Mateo 8:30-32
	Mateo 21:18-21 Marcos 11:12-14; 20-24
	Mateo 8:23-27 Marcos 4:37-41 Lucas 8:22-25
	Mateo 14:28-31
	Marcos 5:51-52 Juan 6:21
	Lucas 5:1-11
	Lucas 4:30
	Juan 2:1-11
	Juan 21:6-14
	Juan 18:4-6

Nombre:

Dirección:

Teléfono:

Correo electrónico:

**¿Qué mensaje presentó esta lección?**

**Direcciones de correo electrónico y postal de los profesores.**

**Instrucciones para el estudiante para regresar el PDF**

- 1. Guarde el archivo PDF**
2. Copie la dirección del correo electrónico
3. Abra su aplicación de correo electrónico **seleccione “WRITE” (componer) y “PASTE” (pegar) la dirección del correo electrónico del instructor**
4. Seleccione el signo **“ATTACH” (ADJUNTAR),**
5. Seleccione el archivo de PDF guardado, abrirlo (automaticamente se pega a la aplicación del correo electrónico), Haga **”CLICK” y “SEND” (Enviar)**